

Dr. ⁱⁿ Alma Zadić, LL.M.
Bundesministerin für Justiz

Herrn
Mag. Wolfgang Sobotka
Präsident des Nationalrats
Parlament
1017 Wien

Geschäftszahl: 2024-0.499.739

Ihr Zeichen: BKA - PDion (PDion)19094/J-NR/2024

Wien, am 04. September 2024

Sehr geehrter Herr Präsident,

die Abgeordneten zum Nationalrat Mag. Selma Yildirim, Kolleginnen und Kollegen haben am 04. Juli 2024 unter der Nr. **19094/J-NR/2024** an mich eine schriftliche parlamentarische Anfrage betreffend „forensisch-therapeutisches Zentrum Garsten – Personalausstattung“ gerichtet.

Diese Anfrage beantworte ich nach den mir vorliegenden Informationen wie folgt:

Zur Frage 1:

- *1. Gibt es ein Organigramm bzw. einen Organisationsplan, wie das Forensisch-therapeutische Zentrum zu besetzen ist?*
 - a) Wenn ja, wie sieht dieses aus?*
 - b) Wenn ja, wie gestaltet sich dieses im Vergleich zu vor der Umwandlung in ein FTZ?*
 - c) Wenn nein, warum nicht?*
 - d) Wenn nein, ist geplant eines zu erstellen und bis wann?*

Es wird auf die beiliegenden Organigramme der Justizanstalt Garsten vom Juli 2023 (Beilage 1) und dem FTZ Garsten vom Juli 2024 (Beilage 2) verwiesen.

Im Vergleich zum Organigramm bzw. zum Organisationsplan der Justizanstalt Garsten wurde in jenem des Forensisch-therapeutischen Zentrums Garsten der Therapeutische Bereich samt den darin enthaltenen Bereichen 1 bis 3 aufgenommen nachdem das Department gemäß § 21 Abs. 2 StGB Maßnahmenvollzug wegfiel. Ferner ist dem Traktkommando nunmehr lediglich eine Abteilung zugeordnet.

Zu den Fragen 2 und 3:

- *2. Wie viele Justizwachebeamt:innen gehen in Garsten in den kommenden fünf Jahren in Pension?*
- *3. Werden alle diese Stellen unmittelbar nachbesetzt?*

In den kommenden fünf Jahren könnten im Forensisch-therapeutischen Zentrum Garsten (geschätzt) rund zwanzig Justizwachebeamt:innen in Pension gehen. Alle frei werdenden Stellen werden, so wie für den gesamten Bereich des Straf- und Maßnahmenvollzugs, ehestmöglich nachbesetzt.

Zur Frage 4:

- *Wie lange beträgt die Ausbildungsdauer ab Begründung des Dienstverhältnisses?*

Gemäß Verordnung der Bundesministerin für Justiz über die Grundausbildung für die Verwendungsgruppe E2b im Bereich der Justizanstalten beträgt die Dauer der Grundausbildung ein Jahr.

Zur Frage 5:

- *Wie viele Planstellen für Justizwachebeamt:innen gibt es aktuell in Garsten und wie viele davon sind unbesetzt?*

Zum Stichtag 1. Juli 2024 verfügt das Forensisch-therapeutische Zentrum Garsten über insgesamt 165 Planstellen der Verwendungsgruppen E1, E2a und E2b sowie E2c, wovon insgesamt 11 unbesetzt sind.

Zur Frage 6:

- *Wie hat sich die Anzahl an Planstellen in Garsten im Vergleich zu vor und nach der Umwandlung von einer Justizanstalt in ein FTZ entwickelt?
 - a) Im Bereich E2a?*
 - b) Im Bereich E2b?**

Die Anzahl der Planstellen des Exekutivdienstes hat sich im Vergleich zu vor der Umwandlung in ein Forensisch-therapeutisches Zentrum nicht verändert.

Zur Frage 7:

- *Wie soll sich die Anzahl an Planstellen in Garsten in den kommenden fünf Jahren entwickeln?*
 - c) *Im Bereich E2a?*
 - d) *Im Bereich E2b?*

Den Justizanstalten und Forensisch-therapeutischen Zentren werden jährlich Planstellen zugewiesen, die zum jeweiligen Entscheidungszeitpunkt so bemessen werden, dass der gesetzliche Auftrag erfüllt werden kann. Dies gilt auch für das Forensisch-therapeutische Zentrum Garsten.

Zur Frage 8:

- *Wie viele Plan-Wochenstunden für Psychiater:innen gibt es aktuell im FTZ Garsten für die vorhandenen 279 Haftplätze und wie viele Personen teilen sich diese Stunden?*

Mit Stichtag 1. Jänner 2024 waren nachstehende Psychiater:innen (davon zwei Mitarbeiter:innen der Justizbetreuungsagentur (JBA)) im FTZ Garsten tätig:

- 1 Person – 10 Std pro Woche vorgeplant
- 1 Person – 5 Std pro Woche vorgeplant
- 1 Person – 5 Std pro Woche vorgeplant

Zur Frage 9:

- *Wie viele Wochenstunden werden von Psychiater:innen im FTZ Garsten für die vorhandenen 279 Haftplätze tatsächlich geleistet?*

Im ersten Quartal 2024 wurden insgesamt 221,47 Stunden im Bereich des Psychiatrischen Diensts geleistet.

Im zweiten Quartal 2024 wurden insgesamt 228,28 Stunden im Bereich des Psychiatrischen Diensts geleistet.

Zu den Fragen 10 und 11:

- *10. Ist geplant, diese Stundenanzahl auszuweiten?*
 - a) *Wenn ja, in welchem Ausmaß?*

b) Wenn nein, warum nicht?

- *11. Ist es möglich damit ein ausreichendes Therapie- und Betreuungsangebot zur Verfügung zu stellen?*

Psychiatrische Leistungen alleine stellen kein Therapie- und Betreuungsangebot sicher; hierfür braucht es einen multiprofessionellen Ansatz, der verschiedene Berufsgruppen inkludiert. Die aktuellen psychiatrischen Ressourcen ermöglichen die von diesen notwendigerweise zu erbringenden Leistungen. Da das Ziel einer weiteren Verbesserung der Behandlung angestrebt wird, wurden gerade auch in diesem Bereich die Bemühungen zur Personalrekrutierung verstärkt wurden.

Zur Frage 12:

- *Wie viele der Haftplätze sind für den Maßnahmenvollzug vorgesehen?*
 - a) Aktuell?*
 - b) In fünf Jahren?*

Im Forensisch-therapeutischen Zentrum Garsten sind 255 Plätze für den Maßnahmenvollzug vorgesehen; für den Vollzug der Untersuchungshaft für den Sprengel des Landesgerichtes Steyr sind 24 Plätze vorgesehen.

Zu den Fragen 13 und 14:

- *13. Wie viele der Plätze sind aktuell mit Insassen des Maßnahmenvollzuges besetzt?*
- *14. Wie viele der 279 Haftplätze sind belegt bzw. gibt es einen Überbelag?*

Aktuell (Stichtag: 22.7.2024) sind 211 Plätze mit Untergebrachten besetzt. Insgesamt ist das Forensisch-therapeutische Zentrum Garsten mit 248 Personen belegt und es liegt insofern kein Überbelag vor (Auslastung 88,89 %).

Dr.ⁱⁿ Alma Zadić, LL.M.

